

COPADES

MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

Contenido

CONSTRUCCIÓN E INFRAESTRUCTURA	2
El 98% de proyectos en ejecución son obras de arrastre.....	2
EMPRESARIAL.....	2
País está rezagado en derechos de la propiedad.....	2
ENERGÍA ELÉCTRICA	3
Baja la Tarifa Social de energía eléctrica.....	3
MEDIO AMBIENTE.....	3
Contaminación por emisiones de vehículos cuesta US\$3 mil 100 millones anuales a Guatemala	3
TURISMO	4
Inguat proyecta a Guatemala como destino auténtico y turístico en Brasil y Argentina.....	4
Ingreso de turistas a Guatemala aumentó más de un 7% en nueve meses de 2025.....	4
CENTROAMÉRICA	5
Minera canadiense desiste de otras dos concesiones en Nicaragua y suman seis en una semana.....	5
China busca convertir sus relaciones con Nicaragua "en modelos de cooperación solidarias"	5
Riesgo país de El Salvador cae a la tasa más baja desde 2018	6
INTERNACIONALES	6
China y Rusia prometen responder conjuntamente a las sanciones "unilaterales"	6
Desvelan detalles del plan quinquenal chino	7

COPADES

CONSTRUCCIÓN E INFRAESTRUCTURA

El 98% de proyectos en ejecución son obras de arrastre

A dos meses de que concluya el segundo año de gobierno del presidente **Bernardo Arévalo**, el Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV) continúa siendo la cartera con menor ejecución del Organismo Ejecutivo. Hasta octubre ejecutó Q3 mil 666 millones, lo que representa el 46% del presupuesto vigente de Q7 mil 895 millones, según el Sistema de Contabilidad Integrada (Sicoin). En una reciente citación con diputados de la Comisión de Finanzas del Congreso, el ministro **Miguel Ángel Díaz**, consideró que a pesar de los bajos números la ejecución actual, se pueda llegar al 81% al finalizar el 2025. El plan anual de compras que el CIV publica en su página oficial registra 339 proyectos para el 2025 por Q6 mil 849 millones. De ese total, hay 106 proyectos en ejecución: el 98% se corresponde con 104 proyectos de arrastre, es decir a contratos suscritos en años anteriores que totalizan los Q4 mil 246 millones. De los 220 proyectos nuevos por Q 2mil 603 millones, de acuerdo con la publicación, hay dos en ejecución y corresponden a pólizas de seguros para equipo electrónico y vehículos. En 180 se elaboran las bases para la licitación y 29 están por iniciar. Se consultó al Ministerio sobre el ritmo de ejecución pero al cierre de esta nota no se obtuvo respuesta. Por aparte, con base en reportes oficiales del Sicoin, se establece que el CIV ha desembolsado Q5 mil 627.3 millones durante el período comprendido entre el 1 de enero del 2024 y el 16 de octubre del 2025. (PL 04.11.25)

EMPRESARIAL

País está rezagado en derechos de la propiedad

En el Índice Internacional de Derechos de Propiedad (Ipri) 2025, Guatemala obtuvo una calificación de 4.2 sobre 10, y se ubicó en la posición 88 de 126 países evaluados. Ese resultado coloca al país en el último quintil del ranquin mundial, lo que significa que sigue estando entre los más rezagados en la protección de los derechos de propiedad. El puntaje bajo se explica, principalmente, por la debilidad del entorno político y legal, donde Guatemala apenas alcanzó 3.5 puntos, explicó **Andrea Cáceres**, directora ejecutiva del Observatorio de Derechos de la Propiedad. Ese componente mide variables como independencia judicial, Estado de derecho, control de la corrupción y estabilidad institucional. Aunque la Constitución reconoce la propiedad privada como un derecho fundamental, en la práctica el Estado no cuenta con la capacidad institucional para garantizarla. “La falta de independencia judicial, la corrupción y la ineficiencia para hacer cumplir resoluciones judiciales generan desconfianza entre la población”, refirió la ejecutiva. Los tres factores con peor desempeño en el índice para Guatemala fueron el Estado de derecho (2.85), el control de la corrupción (2.76) y el proceso de registro (3.06). En todos los casos, el problema de fondo está en la poca capacidad del Estado para brindar seguridad jurídica a los propietarios. Pese a los avances en modernizar el Registro General de la Propiedad, su plataforma digital (RGP Virtual) sigue teniendo limitaciones que impiden hacer trámites de forma completamente digital y segura, detalló Cáceres. Según el documento del Ipri, entre el 2022 y el 2025, Guatemala tuvo una leve mejoría de 0.18 puntos, debido a algunos avances en la protección de la propiedad intelectual, especialmente en

COPADES

el área de marcas. No obstante, esa mejora no se traduce en un cambio estructural. El país sigue rezagado respecto del promedio de América Latina y muy lejos de las mejores prácticas en la región. Cáceres comentó, que uno de los mayores retrocesos registrados en el informe fue en el indicador de acceso a financiamiento, con una caída de -0.78 puntos. (PL 04.11.25)

ENERGÍA ELÉCTRICA

Baja la Tarifa Social de energía eléctrica

Los precios de la Tarifa Social para las distribuidoras Eegsa y Energuate muestran una leve baja, según el nuevo pliego tarifario aprobado por la Comisión Nacional de Energía Eléctrica (CNEE). Los valores regirán el trimestre que abarca del 1 de noviembre de 2025 al 31 de enero de 2026. En el caso de Deorsa, los costos se reducen de Q2.08/kWh a Q2.06/kWh, mientras que los de Deocsa bajan de Q2.01/kWh a Q1.99/kWh. Los precios de Eegsa no presentan variación y continúan en Q1.42/kWh. La Tarifa Social beneficia a aproximadamente 3.8 millones de familias, que equivale al 94 % de los usuarios del país. En el caso de la Tarifa No Social, que afecta a unos 280 mil clientes (6 % del total), también presenta una reducción para Deorsa y Deocsa del 1 % y 1.1 %, respectivamente. Eegsa no registra cambios. (DCA 04.11.25)

MEDIO AMBIENTE

Contaminación por emisiones de vehículos cuesta US\$3 mil 100 millones anuales a Guatemala

El parque vehicular en Guatemala crece de forma desmedida. En el 2015 se registraban 2.97 millones de vehículos; una década después, la cifra asciende a 6.18 millones. **Benjamín Leiva**, investigador en el Observatorio Económico Sostenible de la Universidad del Valle de Guatemala, señala que los gases contaminantes que estos emiten tienen impacto negativo en la salud y en la economía. Son 13.6 millones de toneladas de gases los que se generan al año, de monóxido de carbono, hidrocarburos, óxidos de nitrógeno, dióxido de carbono, partículas de carbón negro y óxidos de azufre. Dicha carga en el ambiente representa un costo estimado de US\$3 mil 100 millones, según el *Análisis de escenarios de vehículos y sus emisiones para el Reglamento de Control de Emisiones de Vehículos*, lo que representa el 3% del Producto Interno Bruto (PIB) del país. Para hacer ese cálculo, Leiva y su equipo tomaron como línea base las características del parque vehicular, es decir, tipo de vehículo, antigüedad y combustible que utiliza, lo que permitió establecer cuáles son las emisiones de cada uno, y el desafío fue determinar el costo económico que representa. “Tomamos un valor promedio global para cada tipo de contaminante, los adecuamos al contexto guatemalteco. Con el parque vehicular calculamos cuánto se está emitiendo en términos gruesos por tipo de vehículo y luego atribuimos este costo asociado principalmente al daño que está generando el parque vehicular en la economía y en la sociedad”, dice el investigador. Para el 2023, el daño que ocasiona el CO₂ por tonelada se calculaba en US\$99, mientras que el del carbono negro —material particulado— en unos US\$277 mil 793 por la misma unidad de medida. Por esa razón, es que Leiva menciona que es mejor la regulación del diésel, especialmente en buses y camiones, porque este

COPADES

genera más material particulado, comparado con la gasolina. Estos son valores ajustados para Guatemala.
(PL 04.11.25)

TURISMO

Inguat proyecta a Guatemala como destino auténtico y turístico en Brasil y Argentina

El Instituto Guatemalteco de Turismo (Inguat) promocionó recientemente en Brasil y Argentina alianzas para posicionar a Guatemala como un destino turístico de clase mundial, por lo que en sus presentaciones proyectó la riqueza natural, cultural y patrimonial del país. «Hoy desde Brasil, fortalecimos lazos y creamos nuevas oportunidades. En la Presentación de Destino, unimos esfuerzos con tour operadoras de Brasil para promover a Guatemala ante el mundo como un destino auténtico, diverso y de clase mundial», dio a conocer el Inguat en sus redes sociales. También el Inguat destacó la presentación realizada en Argentina. «Exitosa presentación de destino! Hoy se realizó la presentación de destino en Córdoba, Argentina con la participación de más de 40 empresarios, turoperadores, hoteles y mayoristas de Córdoba. Trabajamos para que más turistas puedan conocer Guatemala», añadió en su información. «Desde Argentina llevamos el corazón de Guatemala al mundo. Empresarios del turismo de Buenos Aires se unieron para abrir nuevas oportunidades y mostrar la esencia cultural y natural que hace único a nuestro país», añadió. Con estas acciones, el Inguat reafirma su compromiso por promocionar la autenticidad del país, su diversidad cultural y su incomparable riqueza natural. (DCA 04.11.25)

Ingreso de turistas a Guatemala aumentó más de un 7% en nueve meses de 2025

Guatemala registró un incremento del 7.24% en el ingreso de turistas entre enero y septiembre de 2025, en comparación con el mismo periodo del año anterior, según las estadísticas oficiales difundidas este lunes. El Instituto Guatemalteco de Turismo (Inguat) publicó en su portal de internet que, en los primeros nueve meses de este año, visitaron el país 2,404,990 turistas. Esta cifra supera en 162.448 visitantes a los 2,242,542 que llegaron a Guatemala durante el mismo periodo de 2024, lo que equivale a un 7.24%. Según las cifras del Instituto Guatemalteco de Turismo, las principales regiones emisoras de turistas son Centroamérica, con un total de 1,488.944 visitantes, seguida de América del Norte, con 602.453. Por países, El Salvador se mantiene como el principal emisor con 1.097.643 turistas a nivel centroamericano, seguido por Estados Unidos con 490.287. El ente rector del turismo guatemalteco detalló que solo en septiembre visitaron el país centroamericano 220.474 turistas, lo que representó un alza del 6 % en relación con el mismo mes de 2024. Guatemala cerró 2024 con un total de 3,037,282 visitantes, de los cuales el 77% fueron turistas (visitantes que pernoctan) y el 23% excursionistas (visitantes del día). (forbescentroamerica.com 04.11.25)

COPADES

CENTROAMÉRICA

Minera canadiense desiste de otras dos concesiones en Nicaragua y suman seis en una semana

La compañía Calibre Mining, una empresa pública de capital canadiense y que exporta oro de Nicaragua a Estados Unidos, renunció a otras dos concesiones mineras que explotaba en las Regiones Autónomas de la Costa Caribe nicaragüense por “no encontrar potencial de Interés”, informó este lunes el Gobierno de Managua, a través del Diario Oficial *La Gaceta*. La renuncia de esas dos concesiones mineras, que abarcaban un total de 56,357.01 hectáreas, se suman a otros cuatro permisos a los que esa firma desistió entre el jueves y viernes de la semana pasada, por un global de 178,893.76 hectáreas. Es decir que, en menos de una semana Calibre Mining Nicanagua, S.A., subsidiaria de la canadiense Calibre Mining Corp, y que fue la principal exportadora de oro en 2023, ha renunciado a 235,250.77 hectáreas que explotaba en el Caribe del país centroamericano. El desestimiento de esos permisos se da en medio de una serie de concesiones mineras que el Gobierno que dirigen los esposos y copresidentes, Daniel Ortega y Rosario Murillo, ha otorgado en los últimos dos años a firmas chinas por más de 800,000 hectáreas, incluida algunas en la Reserva de la Biosfera del Río San Juan. El Ministerio de Energía y Minas aceptó a Calibre Mining Nicaragua, S.A. la renuncia total del lote denominado Margarita, con una superficie de 48,622.76 hectáreas, ubicado en el municipio de Prinzapolka, de la Región Autónoma de la Costa Caribe Norte, y en el municipio de La Cruz de Río Grande, de la Región Autónoma de la Costa Caribe Sur. Calibre Mining también desistió del permiso sobre el lote denominado Pispis, con una superficie de 7,734.25 hectáreas, ubicado en el municipio de Bonanza, en la Región Autónoma de la Costa Caribe Norte, de acuerdo con la información. Según la cartera de Energía y Minas, Calibre Mining, que opera en Nicaragua desde 2009, decidió renunciar a esas otras dos concesiones “por no encontrar potencial de interés en el área, a corto y mediano plazo”. (forbescentroamerica.com 04.11.25)

China busca convertir sus relaciones con Nicaragua “en modelos de cooperación solidarias”

La República Popular China busca convertir sus relaciones con Nicaragua “en modelos de cooperación solidarias”, anunció el nuevo embajador del gigante asiático en Managua, **Qu Yuhui**. El diplomático chino explicó que su misión en Nicaragua será “implementar con determinación los consensos importantes alcanzados” entre el presidente **Xi Jinping** con los esposos y copresidentes nicaragüenses, **Daniel Ortega y Rosario Murillo**, según declaraciones que publica este domingo la prensa oficial de Managua. Entre ellos mencionó profundizar las relaciones bilaterales de manera constante, la confianza mutua política, promover la cooperación en todos los ámbitos y nuevos niveles, y estrechar la coordinación en los asuntos internacionales. Además, “esforzarnos por convertir a las relaciones chino-nicaragüenses en modelos de cooperaciones solidarias entre los países”, puntualizó. Yuhui comentó que Nicaragua “goza de una gloriosa historia revolucionaria bajo el liderazgo firme” de Ortega y Murillo, de quienes han defendido “con firmeza la soberanía y dignidad nacional, promoviendo el bienestar de la sociedad” nicaragüense. Aseguró que China es “un buen amigo y socio” del pueblo y Gobierno de Nicaragua, que

COPADES

"siempre otorga gran importancia a las relaciones" con el país centroamericano, y que desde que restablecieron los lazos hace cuatro años "han logrado resultados muy significativos". El nuevo embajador chino fue recibido el sábado en el aeropuerto internacional de Managua **Augusto C. Sandino** por el ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua, **Valdrack Jaentschke**, y el asesor para políticas y relaciones internacionales, **Iván Lara Palacios**. (forbescentroamerica.com 04.11.25)

Riesgo país de El Salvador cae a la tasa más baja desde 2018

El indicador de bonos de mercados emergentes (EMBI) o indicador de riesgo país, elaborado por JP Morgan, ha traído una tendencia bajista que ha implicado que la tasa para El Salvador sea la más baja registrada desde marzo de 2018. Para el cierre de octubre finalizó en los 348 puntos, 42 menos que desde inicios del año y 175 puntos menos en comparación al cierre de octubre de 2024 cuando estaba en 523. El EMBI "mide el spread que exigen los inversores para comprar deuda soberana de mercados emergentes por encima del rendimiento de los Bonos del Tesoro de plazo comparable. Funciona como una prima de riesgo país: cuanto mayor el EMBI, mayor costo de financiamiento", explica *Zumma Ratings*; es decir, que sirve de referencia para fijar el precio de las emisiones de deuda y para monitorear cambios en la percepción de solvencia y liquidez, detalla la calificadora. La baja es generalizada, en octubre de 2024 el promedio latinoamericano era de 436 y este año fue de 318. En Latinoamérica el país menos riesgoso es Uruguay con 0.66% y el más alto después de Venezuela que es de 126% es Bolivia con 12.1%. El EMBI de El Salvador es el quinto más alto de América Latina y se mantiene como el más alto de Centroamérica, Honduras le sigue con 300 puntos, Costa Rica con 161, Panamá con 157 y Guatemala con 143. Para el economista, **Otto Boris Rodríguez**, los inversionistas están viendo que el país está cumpliendo sobre todo con el sistema financiero que ha recuperado rápidamente los colchones de liquidez. "Han aumentado las reservas de liquidez como en 3 puntos y han disminuido la exposición a títulos valores del gobierno en 3 puntos; y eso es bueno porque el sistema financiero es el principal soporte de la economía y eso abona a reducir el riesgo país", dijo. (eleconomista.net 04.11.25)

INTERNACIONALES

China y Rusia prometen responder conjuntamente a las sanciones "unilaterales"

China y Rusia prometieron una respuesta conjunta a las sanciones unilaterales durante una visita a Pekín del primer ministro ruso, mientras el presidente chino, **Xi Jinping**, reafirmó el compromiso de su país con el impulso de los lazos con Moscú pese a las "turbulentas" condiciones externas. "Ambas partes harán todos los esfuerzos necesarios para llevar a cabo la asistencia mutua y la cooperación en la oposición a las medidas coercitivas unilaterales", dijeron Pekín y Moscú en un comunicado conjunto publicado por el Ministerio de Relaciones Exteriores chino tras una reunión entre el primer ministro **Li Qiang** y su par ruso, **Mijail Mishustin**. "Cualquier medida coercitiva unilateral adoptada por cualquier país o grupo de países saltándose las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU es ilegal", dijo el comunicado, añadiendo que tales medidas no pueden ser aceptadas ni reconocidas. China y Rusia son miembros permanentes del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y tienen derecho a vetar sus resoluciones. Las

COPADES

declaraciones se produjeron en medio de renovados intentos del presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, de poner fin a la guerra de Rusia contra Ucrania presionando a Moscú -y a quienes hacen negocio con él- con sanciones y aranceles secundarios. Pekín también ha buscado constantemente consolidar los lazos con su vecino del norte a pesar de una tregua comercial recientemente acordada con Estados Unidos. (eleconomista.com.mx 04.11.25)

Desvelan detalles del plan quinquenal chino

China desveló sus cartas: después de semanas de especulaciones, la plana mayor del Partido Comunista (PCCh) aclaró cuáles serán las prioridades políticas y económicas del próximo lustro, y los analistas destacan áreas como la autosuficiencia tecnológica o la promesa de un mayor gasto social. El martes de la semana pasada, la prensa oficial publicó las sugerencias detalladas para la redacción del XV plan quinquenal (2026-2030), el cual se aprobará durante la sesión anual de la Asamblea Nacional Popular (ANP, Legislativo) de marzo próximo. La difusión del borrador tuvo lugar dos días antes de que el mandatario chino, **Xi Jinping**, se reuniera en Corea del Sur con su homólogo estadounidense, Donald Trump, en busca de un acuerdo que ponga fin, o al menos rebaje, la tensión a la guerra comercial entre las dos potencias. Según la consultora Trivium China, lo más destacado del texto (de más de 50 páginas) es la llamada a tomar “medidas extraordinarias” para promover innovaciones y avances que permitan al país asiático lograr la autosuficiencia en sectores clave como semiconductores, herramientas industriales, equipos de alta tecnología, software fundamental, materiales avanzados o biomanufactura. “Todavía no queda claro qué significa medidas extraordinarias, pero el mensaje está claro: hay que esperar iniciativas considerablemente más agresivas para sustituir las tecnologías extranjeras”, explica esa firma. Trivium cita la supuesta prohibición de los chips H20 de Nvidia, fabricados en específico para el mercado chino ante las restricciones estadounidenses a la venta de componentes más avanzados: “Fue un ejemplo de Pekín sacando músculo a este respecto. Veremos más medidas de este tipo en los próximos años”. De hecho, la consultora tiene un mensaje para las compañías extranjeras que operan en los mencionados sectores: “Que se preparen para un aumento de los riesgos políticos a medida que Pekín redobla su apuesta por esta agenda”. (DCA 04.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>